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邊境管制站的公共交通設施和安排邊境管制站的公共交通設施和安排邊境管制站的公共交通設施和安排邊境管制站的公共交通設施和安排

目的目的目的目的

本文件闡述各現有邊境管制站的公共交通設施和安

排，以及當局擬在深港西部通道和㆖水至落馬洲支線落馬洲總

站的新邊境管制站提供的公共交通設施及安排。

背景背景背景背景

2. 過去十年，本港與珠江㆔角洲㆞區之間的經濟日趨融

合，交往日益繁頻，尤其是簽訂“內㆞與香港更緊密經貿關係

安排”和實施“個㆟遊”計劃後，本港過境客貨運均持續大幅

增加。㆒九九㆔至㆓零零㆔年間，過境貨車由每年 700 萬增至
980 萬架次，增幅為 40%；過境旅客數目亦由每年 4 000 萬增
至 1.13 億㆟次，升幅達 180%。

3. 現時陸路通道有㆕個，分別為羅湖、落馬洲、文錦渡及

沙頭角，落馬洲、文錦渡和沙頭角通道原先設計為過境貨運通

道 1，而羅湖則由始至今都只限於處理客運。隨 過境交通持

續增加，落馬洲、文錦渡和沙頭角的旅客㆟數也有增無減，其

㆗落馬洲的客貨流量增幅之高，更為㆔者之冠。

4. 目前，旅客除了可使用東鐵羅湖過境列車過境外，還可

選乘另外兩種過境交通工具，即落馬洲至皇崗的過境穿梭巴士

(皇巴 )和過境巴士。有意見認為，邊境管制站應開放予其他公
共交通工具營運，讓過境旅客有更多選擇。我們在考慮這建議

時，關注的重點如㆘：

(a) 我們須確保貨運交通不受影響；因為暢通的貨運交
                                                
1 ㆒九九㆔年， 700萬過境貨車架次㆗，有 45%經由落馬洲過境，其餘 47%及 8%分
別經由文錦渡及沙頭角過境。在㆓零零㆔年，有 980萬架次的貨車過境，使用落
馬洲過境的佔 69%，文錦渡佔 26%，沙頭角佔 5%。
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通，對本港經濟發展及社會繁榮至為重要。

(b) 我們須確保各管制站能安全而有效率㆞運作。在這
方面，我們須考慮到管制站的㆞方有限，要保護附

近環境以及相鄰道路網絡的容車量。

(c) 由於過境旅客數目龐大，而鐵路是最環保的集體運
輸工具，因此鐵路應繼續作為過境旅客交通的骨

幹。

(d) 在情況許可㆘，我們會容許其他公共交通工具在管
制站營運，提供輔助性質的交通服務，㆒來可為鐵

路網絡未能覆蓋的㆞方提供服務，㆓來也可為乘客

提供更多選擇。

現有的邊境管制站現有的邊境管制站現有的邊境管制站現有的邊境管制站

落馬洲落馬洲落馬洲落馬洲

5. 落馬洲是最繁忙的陸路過境通道。現時該通道是最重要

的過境貨運 2通道，而且經此通道出入境的旅客亦日益增多。該

管制站原先主要為貨運車輛而設，設有14對車輛檢查亭，為過
境貨車辦理出入境和清關手續。㆒九九九年十㆓月起，檢查亭

數目增加 10對，以配合過去數年過境交通的增長。在未來㆒
年，南北行方向各會增加㆕個私家車檢查亭，以騰出更多檢查

亭供貨車使用。我們正在深圳河㆖現有跨界橋旁邊興建新橋，

把貨運與客運車輛分開，以改善車流，並藉此增加跨界橋的容

量。

6. 不過，㆖述所有改善措施均為應付不斷增加的貨運而

設，因為預期貨運交通在未來數年會因實施“內㆞與香港更緊

密經貿關係安排”以及本㆞經濟情況好轉而進㆒步飆升。事實

㆖，鑑於落馬洲管制站實際環境的限制，加㆖貨運量顯著增

加，管制站內可容納公共交通工具的㆞方依然極之有限。因

此，我們認為容許較大型的載客車輛 (如過境巴士及皇巴 )在日

                                                
2
 二零零三年內&每日有超過 18 500架次的貨車經落馬洲管制站過境。與一九九三
年的每日 8 700架次比較&數量多出一倍以上。
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間交通繁忙時間出入管制站，是更具成效和效率的做法。不

過，到了夜間，管制站的交通㆒般來說較為稀疏，可略為彈性

處理。

的士及專線小巴的試驗計劃的士及專線小巴的試驗計劃的士及專線小巴的試驗計劃的士及專線小巴的試驗計劃

7. 當局在㆓零零㆔年㆒月實施 24 小時客運通關後，考慮
到夜間貨運交通不太繁忙，在同年㆔月實施試驗計劃，在午夜

十㆓時至㆖午六時㆔十分車輛較為稀疏的時段，容許市區和新

界的士及㆔條專線小巴路線出入管制站。據㆓零零㆕年㆓月進

行的調查顯示，平均每日㆖述時段內在管制站㆖落的專線小巴

乘客約有 1 500 ㆟，另有約 500 ㆟乘搭的士前往或離開管制
站。

8. 我們審慎考慮後，認為這項安排應繼續實施。我們會繼

續密切監察情況，確保管制站的運作以及迅速增長的過境貨運

交通，都不會因為實施這項安排而受到不良的影響。

皇巴皇巴皇巴皇巴

9. 皇巴經落馬洲管制站往返新田公共運輸交匯處與皇崗

口岸，提供 24 小時的短程穿梭服務。車隊共有 26 輛巴士，每
5 至 15 分鐘㆒班，目前每日的乘客量約為 34 000 ㆟次。

10. 新田公共運輸交匯處發揮轉車站的作用，過境旅客可在

此轉乘皇巴或其他公共交通工具 (包括專利巴士、公共小巴、
的士、本㆞旅遊巴士 )和私家車。交匯處佔㆞約 9 600 平方米，
設有㆖落客區供皇巴、專利巴士、專線小巴、新界及市區的士

和本㆞旅遊巴士使用。我們稍後會在新田公共運輸交匯處提供

可容納約 300 名乘客的空調候車設施 3，以及㆒個顧客服務㆗

心。

羅湖羅湖羅湖羅湖

11. 大部分的過境旅客都經羅湖過境。這條過境通道的繁忙

程度，可能是全球之冠。每日有超過400班客運列車來往羅湖
與紅磡。㆓零零㆔年內，約有8 500萬名旅客經羅湖出入境，
較㆒九九九㆔年增加127%。

                                                
3 空調候車設施的工程已於二零零三年十一月展開&將在二零零四年十一月前分

期完成。
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12. 羅湖管制站主要是為配合鐵路運作而設。現時連接羅湖

管制站大樓的通路 (即羅湖道 )是為運送物資的車輛而設，亦是
通往管制站的緊急通道。羅湖道有實際環境方面的限制。這條

道路各段闊度不㆒，由 3.5 米至 6 米不等，狹窄的路段只可供
單線行車，不適合公共交通工具行走。羅湖道兩旁有斜坡、路

軌、私㆟㆞段和墳場，由於有這些限制，擴闊羅湖道至適合公

共交通工具行走會有實際困難。此外，該處並無㆞方興建符合

標準的交匯處。因此，我們不打算開放羅湖管制站讓使用路面

的公共交通工具出入。

文錦渡及沙頭角文錦渡及沙頭角文錦渡及沙頭角文錦渡及沙頭角

13. 文錦渡及沙頭角的管制站屬小規模的管制站。港方和內

㆞的管制站所在位置有㆒段距離。因為安全及保安理由，不能

容許旅客步行來往兩㆞的管制站。目前有㆒些專線過境巴士 4

來往內㆞與新界北部，使用這些服務的乘客不少。

14. 由於㆖述環境及保安方面的限制，除非兩㆞管制站之間

能提供穿梭巴士服務，否則讓本㆞公共交通工具出入管制站並

無實際作用。但是提供穿梭巴士服務亦不可行，因為該處㆞方

有限，不能設停車處及掉頭設施。而由於實際環境方面的制

肘，加㆖缺乏掉頭設施，兩個管制站均無法設置公共運輸交匯

處。

15. 我們現正在沙頭角現有跨境橋左方加建新橋，以改善管

制站的安全和車流。不過，㆒直以來令管制站無法提供公共交

通服務的環境限制，不會隨新橋落成而消除，因此我們不打算

改變現行安排。

新設的邊境管制站新設的邊境管制站新設的邊境管制站新設的邊境管制站

16. 深港西部通道及㆖水至落馬洲支線的管制站將分別在

㆓零零五年年底及㆓零零七年年㆗落成啟用。根據我們與內㆞

當局的共識，雖然深港西部通道管制站也可處理過境旅客，但

其實這條通道主要是為貨運車輛而設。客貨運㆒㆞兩檢會在此

實行。而㆖水至落馬洲支線的管制站只處理過境客運，旅客主

                                                
4 這些專線過境巴士來往粉嶺至沙頭角以及上水至文錦渡。粉嶺至沙頭角路線在邊
境禁區內的沙頭角市設中途站&服務當地居民。
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要經本港的東鐵抵達這條過境通道。

深港西部通道深港西部通道深港西部通道深港西部通道

17. 根據我們與內㆞當局的共識，深港西部通道主要是為貨

運車輛而規劃和設計；但乘坐過境巴士往珠江㆔角洲西岸的旅

客，也可經此通道出入境。由於旅客對本㆞公共交通服務可能

會有需求，我們與內㆞當局已達成共識，在港方管制站的範圍

內預留約 6 000 平方米的土㆞，用作公共運輸交匯處，供本㆞
公共交通工具使用。立法會財務委員會已於㆓零零㆔年七月批

准撥款興建深港西部通道管制站設施，交匯處已納入其㆗。

18. 我們現正部署詳細的公共交通服務計劃。我們打算開放

管制站讓有限數量的專利巴士、公共小巴及的士營運，並在交

匯處設㆒個的士停候區。我們會與內㆞當局討論本港擬定的公

共交通服務初步計劃，以確保兩㆞的服務配合得當 5。

㆖水至落馬洲支線㆖水至落馬洲支線㆖水至落馬洲支線㆖水至落馬洲支線

19. ㆓零零㆓年十㆒月㆓十七日，我們就 46TR 號工程計劃
“東鐵支線—㆖水至落馬洲支線的主要基建工程 ”的撥款申
請，諮詢立法會交通事務委員會鐵路事宜小組委員會。會㆖，

議員要求在支線落馬洲總站提供設施，讓其他公共交通工具

(包括專利巴士、公共小巴及的士等 )可以營運。為回應議員的
建議，我們已修訂落馬洲總站的設計，加入㆒個公共運輸交匯

處，讓其他公共交通工具提供往返該總站的服務。

20. 公共運輸交匯處佔㆞約 6 200 平方米。決定交匯處的面
積前，我們已顧及落馬洲總站的公共交通服務須有效運作，並

兼顧保護毗鄰環境的需要。為減輕交匯處對環境造成的影響，

我們會按照環境許可證的規定，實施㆒系列的緩解措施。交匯

處可容納有限數量的專利巴士、公共小巴及的士 6，並會設有

的士停候處。

21. 立法會工務小組委員會在㆓零零㆕年六月九日考慮交

匯處的設計和建造的撥款方案後，同意向財務委員會建議把工

                                                
5 管制站的通關時間亦屬雙方需要配合的事宜。通關時間則要視乎多個因素決定，
例如辦理出入境和海關手續，以及其他支援服務的成本。

6 市區及新界的士均可進出公共運輸交匯處。
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程計劃提升為㆙級工務計劃。撥款申請如獲財務委員會通過，

交匯處便會在本年十月動工，在㆓零零七年年㆗完成，以配合

支線通車。我們會審慎部署交匯處提供的公共交通服務，確保

既能有效滿足乘客的需求，又能符合環境許可證所載條件。

徵詢意見徵詢意見徵詢意見徵詢意見

22. 請議員閱覽本文內容並提出意見。

環境運輸及工務局環境運輸及工務局環境運輸及工務局環境運輸及工務局

㆓零零㆕年六月㆓零零㆕年六月㆓零零㆕年六月㆓零零㆕年六月


